

*Este Periódico se publica los
Lunes, Miércoles y Sábados
de cada semana.*

*Los Ayuntamientos pagarán
30 rs. anticipados en cada tri-
mestre, 9 rs. cada mes los parti-
culares de esta capital, y 15 las
de fuera franco de porte.*



*No se admitirán avisos ni otros
documentos particulares que no
vengan firmados por el Sr. Ge-
fe político de esta provincia y
francos de porte.*

BOLETIN OFICIAL DE CACERES.

ARTICULO DE OFICIO.

INTENDENCIA DE ESTA PROVINCIA.

CIRCULAR NUMERO 111.

Real orden de 15 del actual previniéndose el pago de una mensualidad á las clases pasivas de todo el Reino.

La Direccion general del Tesoro público con fecha 17 del que rije me dice lo siguiente:

En real orden comunicada á esta Direccion con fecha 15 del actual se previene el pago de una mensualidad á las clases pasivas de todo el Reino, y en su cumplimiento autorizo á V. S. para que libre el importe de las de esa provincia calculado en la cantidad del margen á cargo del Comisionado del Banco Español de San Fernando, por el crédito que tambien se espresa en concepto de que corresponde á la distribucion de febrero de 1844.

Lo que he dispuesto se inserte en el boletin oficial de esta provincia para conocimiento de los interesados. Cáceres 20 de diciembre de 1846. = Rafael de Garay.

DIRECCION GENERAL DE LA CAJA NACIONAL DE AMORTIZACION.

Para que tenga efecto con la regularidad debida el pago de intereses de la renta al 3 por 100 correspondientes al semestre que vence en 31 del corriente mes, segun se anunció en la Gaceta del dia 10: la Direccion ha dispuesto que los Lunes, Mártes, Miércoles y Jueves de cada semana, que no fueren festivos, se satisfagan los cupones que comprendan las carpetas cuyo importe sea ó esceda de mil reales vellon; desde las diez de la mañana á las dos de la tarde, y desde esta hora hasta las tres los que no lleguen á aquella cantidad.

Los cupones se presentarán con sus respectivas facturas arregladas en un todo al modelo que estará de manifiesto á la entrada de su Tesorería.

Los de semestres atrasados se satisfarán los Viernes en el modo y forma que vá espresado y hasta las dos de la tarde, y se presentarán igualmente con sus facturas, pero formando una para cada semestre.

Los sábados como dias de arqueo no habrá pago: sin embargo deseosa la Direccion de hacer cuanto está de su parte en obsequio de los acreedores, ha acordado que se habilite el dia dos de enero próximo para satisfacer cuantos cupones del semestre corriente se presenten al cobro, en las horas y con las formalidades prevenidas. Madrid 12 de diciembre de 1846. = Hay una rúbrica.

Es copia. = Rafael de Garay.

ANUNCIO.

Desde el dia 9 del corriente se encuentra recogida en poder de un vecino de esta villa una cerda de dos años, al parecer preñada, con ambas orejas hendidas, y en la derecha tiene ademas una hienda por la parte de atras, sin hierro; y como hasta el dia no haya parecido su dueño, se anuncia al público, para el que se crea con derecho á ella, acuda ante mi á reclamarla. Arroyo del Puerco 20 de diciembre de 1846. = El Alcalde constitucional, Miguel Tejado Zancada. = Miguel Chaves Zancada, Secretario.

ATLAS

GEOGRAFICO HISTORICO Y ESTADISTICO,

DE ESPAÑA Y SUS POSESIONES DE ULTRAMAR.

Compuesto de 40 mapas geográficos iluminados y unos 80 cuadros sinópticos segun el método del ATLAS de Mr. LESAGE: arreglados estos con presencia de las obras de Mariana, Masleu, Romey, Alcalá Galiano, Cor-

Por D. J. E. de A.

Sócio de número de la Academia de ciencias naturales
y artes de Barcelona, etc. etc.;

Y LOS MAPAS

en vista de los de Lopez, Antillon, Tofiño y demás ge-
nerales del Reino y especiales de sus provincias
y colonias.

Por D. B. de B.

Grabado de Albern y Mabon.

*Quid dignum memorare tuis, Hispania, terris
Vox humana valet?*

*Dives equis, frugum facilis, pretiosa metallis
Principibus fecunda piis...*

CLAUD.

PROSPECTO.

La aceptación que ha merecido el *Atlas universal* que acaba de publicarse, nos ha animado á emprender el que anunciamos con el esclusivo objeto de facilitar el estudio y conocimiento de cuanto encierra de notable la Geografía é historia de España.

Faltos hasta el presente de una colección completa de mapas que á las ventajas materiales de ser accesible á toda clase de fortunas, y de prestarse por su bien combinada estension á un fácil manejo y transporte, reuniese la de presentar con toda exactitud y claridad la topografía del país en sus más minuciosos detalles; no dudamos que nuestro trabajo, en que hemos procurado reunir todas estas circunstancias, será recibido con aprecio. Así pues creyendo inútil esforzarnos en ponderar su necesidad é importancia, nos contentaremos con decir que las 49 provincias del reino están repartidas en 36 mapas de un tamaño correspondiente á una carta general de España de 100 pies cuadrados; que ellos han sido formados con presencia de los mejores publicados tanto en el reino como en el extranjero y de cuantas observaciones astronómicas y datos existen, rectificando escrupulosamente los defectos y errores que abundan en algunos y señalando con toda exactitud los límites de las antiguas y modernas provincias, y de los partidos judiciales con arreglo á su estado actual; y que en fin nada hemos omitido para que esta colección pueda facilitar el perfecto conocimiento del país ya en cuanto á las ciudades, villas y pueblos que contiene, ya con respecto á su topografía, caminos y carreteras con sus correspondientes itinerarios, canales, &c. &c.

Si los mapas son el mejor medio para el fácil y deleitoso estudio de la geografía de cualquier país, pues con ellos se ofrece materialmente á nuestros ojos el país mismo; no son menos importantes y necesarios para el de la historia y estadística, los *cuadros Sinópticos* que sin cansar el entendimiento y agobiar la memoria presentan á un golpe de vista todos los hechos y datos que son menester para su perfecto conocimiento. Con ellos sin tener que recurrir á la interminable y árida lectura de una infinidad de volúmenes, se aprende en poco tiempo y sin confusión cuanto importa saber, se abrazan de una sola ojeada todas las épocas y todos los sucesos, se clasifican con exactitud, y observan sus importantes relaciones, y se adquiere en fin un memorandum universal que ofrece en poco espacio una infinidad de noticias que solo pueden reunirse con el auxilio de una costosa y escogida biblioteca.

Este precioso método debido al privilegiado talento del célebre *Conde de las Casas*; este método cuya esce-

lencia tiene en su favor no solo el testimonio del Gran Capitan del siglo y de los sabios de Europa, sino la aceptación universal con que se han agotado las numerosas ediciones del *Atlas histórico* que publicó bajo el nombre de *Mr. Lesage*, apesar de su elevado precio; es el que tratamos de aplicar á la historia, cronología y estadística de nuestra España. En los cuadros sinópticos que ofrecemos, se hallarán reunidos y clasificados con orden, exactitud y claridad todos los sucesos de nuestra historia desde los tiempos fabulosos hasta la época actual; las guerras y conquistas que tan pronto la han sumido bajo el yugo de los estranos, como la han elevado á su vez á una dominación casi universal; la cronología y genealogía de sus reyes y príncipes; los nombres de todos sus dominadores estranos; las costumbres, religion, gobierno, leyes, fundaciones y monumentos notables de todas las épocas; los hombres célebres que en cada una de ellas se han distinguido en la religion, en las letras y en las armas; los notables aumentos, disminuciones, y fraccionamientos que ha sufrido su territorio en el transcurso de tantos siglos; y en fin cuanto digno y notable ofrece su estado actual ya en la parte física, política y estadística del reino en general, ya en el de cada una de sus provincias y colonias en particular. Para ello hemos tenido presentes todas las obras acreditadas que se han escrito sobre los importantes y numerosos ramos que abraza nuestro *Atlas*, hemos buscado con toda proligidad y comparado con esmero cuantos hechos y datos son dignos de interés, y en una palabra nada hemos omitido para llenar cumplidamente el título y objeto de esta obra, y para que ya que no pueda cabernos la gloria de inventores, nos alcance á lo menos la satisfacción de haber contribuido con la exactitud, claridad y método á facilitar el conocimiento de tanto como ofrece grande, glorioso y digno, la nación española.

Condiciones de la suscripción.

Esta obra, hasta el presente única en su género en el reino, se publicará por entregas, cada una de las cuales contendrá un mapa iluminado y dos cuadros del mismo tamaño que los mapas del *Atlas universal* al módico precio de 4 rs. vn. en esta ciudad y de 5 fuera de ella francas de porte. La primera se repartió en 15 de junio próximo pasado, las demás sucesivamente cada quince días. La obra contendrá 40 entregas. Los mapas y cuadros sueltos se venderán á 4 rs. vn. los primeros y á 2 rs. los segundos.

NOTA. Se remitirá por el correo franca de porte á los señores que envíen por el mismo conducto una libranza sobre correos del número de entregas que tengan á bien, al editor del *Atlas geográfico histórico de España*, calle de Barbará núm. 1.^o

Los que principien la suscripción en un punto podrán continuarla en cualquier otro ó recibirle directamente, entendiéndose con el editor por medio del correo.

Puntos de suscripción.

Barcelona: Indár, Piferrer, Saurí, Gaspar, Mayol y Boix. — Madrid: Viuda de Razola, Viana, y Rivadeneira y Compañía.

En las provincias en todas sus principales librerías. Cáceres, en la de la Viuda de Búrgos, en donde se halla de muestra la primera entrega para los que gusten verla. — En Alburquerque, Guzman. — Alcántara, Tesoro. — Almendralejo, Alvarez. — Badajoz, Viuda de Carrillo, Cuellar. — Don Benito, Galvez. — Jerez de los Caballeros, Giles. — Llerena, Palacios. — Mérida, Araona. — Plasencia, Pis. — Trujillo, Baltar. — Valencia de Alcántara, Daza.

TRATADO DE PATOLOGIA ESTERNA

Y DE MEDICINA OPERATORIA,

por Ang. Vidal (de Cassis).

Cirujano del hospital del Mediodía, profesor agregado á la Facultad de medicina de París, profesor particular de patología esterna y medicina operatoria, caballero de la Legion de Honor, miembro fundador de la Sociedad de Cirujía, y de la Sociedad Médica de Emulacion, &c.

Con mas de 540 figuras intercaladas en el testo.

Segunda edicion aumentada y enteramente refundida.

Traducida con esmero á nuestro idioma, y aumentada con notas por el Doctor en medicina y cirujia

DON FRANCISCO MENDEZ ALVARO.

PROSPECTO.

El nombre del autor, ventajosamente conocido del público médico en toda Europa, y la favorable acogida que obtuvo la primera edicion de su obra, dispensan de todo encomio y hacen inútiles las acostumbradas recomendaciones. M. Vidal (de Cassis) es uno de los mas ilustres cirujanos de Francia, y su *Tratado de Patología esterna*, la mejor obra de cirujia que se conoce en la actualidad, la mas metódica, la mas completa, la que mejor reúne todos los conocimientos modernos, y la mas útil, en fin, para la enseñanza. Nos limitaremos por lo tanto á advertir que esta segunda edicion debe considerarse como una obra de *todo punto nueva*, que lleva inmensa ventaja á la primera, no solo por haberse introducido importantes modificaciones, sino por contener materias que no se trataron en aquella, por haber establecido un método mas severo, y aumentado cuanto desde entonces ha entrado en el dominio de la ciencia.

Empieza la obra por unos prolegómenos, en que se espone el *diagnóstico quirúrgico* y el papel que los sentidos y el raciocinio desempeñan en él; sigue la *medicina operatoria*, esto es, las operaciones en general con sus métodos y procederes; luego se ocupa de las *curaciones* y de las *operaciones elementales*, como la incision y sus formas diversas, la sutura, &c.; y por último presenta al lector lo que se llama *pequeña cirujia*. Estos prolegómenos, en los cuales resplandece la mas asombrosa claridad de descripcion, constituyen una *cirujia elemental*, y sirven como de introduccion á la grande cirujia.

Veamos ahora las divisiones fundamentales del Tratado de M. Vidal.

Hace el autor las tres grandes divisiones siguientes:

- 1.º *Enfermedades de que son susceptibles todos los tejidos*: por ejemplo, la inflamacion.
- 2.º *Enfermedades de cada tejido*: del arterial, del óseo, &c.
- 3.º *Enfermedades de las diferentes regiones*.

Respecto á su naturaleza, distingue el autor las lesiones en tres clases principales: *lesiones físicas* (heridas, cuerpos extraños, &c.); *lesiones vitales* (inflamacion, neurósis, &c.), y *lesiones orgánicas* (cáncer, tubérculos y degeneraciones). Pero á mas de esto, ha añadido una cuarta clase que no se halla en ninguna otra obra de patología esterna: en esta clase se comprenden las *anomalías* y las *deformidades*.

Así resulta que las lesiones se describen primero bajo un punto de vista general; luego se consideran en los

diferentes tejidos, y últimamente se estudian en cada region.

Respecto al plan que en la presente edicion ha seguido M. Vidal y á su desempeño, veamos cómo se esplica, en un artículo crítico, uno de los mas acreditados periódicos científicos de París.

"Ya puede conocerse que era difícil comprender mejor el conjunto de un tratado de patología esterna, ni sistematizar de un modo mas completo sus diversas partes. Pudiera decirse que ha sido escrita esta obra para demostrar las ventajas del método.

"Esto por lo que toca al plan; veamos respecto á su ejecución:

"Si es cierto que una cuestion se halla medio resuelta cuando se establece convenientemente, puede también decirse que casi se encuentra ya lleno un cuadro bien trazado; por eso en la obra de M. Vidal se halla la ejecución á la altura del plan. Estudio de los autores antiguos y modernos, juiciosa eleccion de los materiales, nada se ha omitido para que este Tratado presente el estado actual de la cirujia. Descripciones ordenadas, claras y mas ó menos estensas segun la importancia del asunto; cuadros sinópticos que representan en resúmen los diagnósticos difíciles, y un estilo elegante y fácil, hé aquí las cualidades que es inútil revelar en una obra cuyo autor se sabe que es M. Vidal."

Pero lo que ademas da grande realce á la obra que anunciamos, es la belleza y exactitud de las *quinientas veinte* figuras intercaladas en el testo (*Ademas de las figuras que contiene la obra de M. Vidal, se añadirán varias otras en las notas, de manera que el total de figuras deberá esceder de quinientas cuarenta*). Estos grabados son de utilidad inmensa para el estudio de las enfermedades de los huesos y de las articulaciones, para las hernias, para los aneurismas, para dar á conocer los instrumentos, las operaciones y los vendajes. Tal partido ha sabido sacar de ellos el autor, que se verán forzados á seguir sus huellas los que en adelante escriban de patología esterna. Una sola mirada que se dirija á tan excelentes figuras, basta para dar á conocer un detalle que, en otro caso, desapercibido, y para proporcionar una idea clara y completa del conjunto; porque es indudable que dan las figuras cuerpo á la descripcion obligándola, por decirlo así, á penetrar y á fijarse en el entendimiento.

La edicion española hubiera sido incompleta y mezquina si se omitieran tan preciosos grabados: por eso el editor, haciendo un esfuerzo, de que no hay ejemplo todavía en nuestra España, relativo á una obra científica, y confiado en que se apreciarán debidamente sus sacrificios, ofrece á los profesores españoles (como en prueba de gratitud por la buena acogida que les merecen sus publicaciones) *la mas notable edicion que ha salido hasta el dia en nuestro pais de la prensa médica*.

El tamaño de algunos grabados y la calidad de la edicion, que ha de corresponder al mérito de la obra, impiden incluirla en el *Tesoro de las ciencias médicas*. Así es que saldrá á luz por separado, en el mismo tamaño y forma que la edicion francesa.

Ni en la traduccion, que será fiel y esmerada, ni en la parte material, quedará cosa alguna que apetecer á los suscritores.

Condiciones de la suscripcion.

El *Tratado de patología esterna y de medicina operatoria* de M. Vidal, se publicará en cinco tomos en 8.º francés, con mas de 540 figuras intercaladas en el testo.

El papel, la forma, la letra que ha de emplearse y los grabados son conformes en un todo á las páginas que se hallan en el prospecto.

Cada dos meses próximamente saldrá á luz un tomo.

El precio de la suscripcion es en Madrid 30 rs. cada tomo de mas de 700 páginas, equivalente á dos y medio de las del *Tesoro de las ciencias médicas*.

De manera que sale la obra á los suscritores mas barata que en París, no obstante el crecido coste que tienen los grabados en España.—En las provincias costará cada tomo 36 rs., recibiéndolos en los puntos donde se haga la suscripcion.

A fin de facilitar la adquisicion de una obra tan importante, haciendo mas insensible el desembolso á los suscritores, se dividirá cada tomo en cinco entregas, quedando á su arbitrio recibirlas una á una ó el tomo completo cuando se termine su publicacion. El precio de suscripcion de cada entrega (que constará próximamente de diez pliegos), es seis reales en Madrid y ocho en las provincias, remitiéndolas por el correo, francas de porte.

SE SUSCRIBE.

En Madrid, en la librería del editor D. Ignacio Boix, calle de Carretas, número 27.

En las provincias, en las principales librerías.
En Cáceres, en la de la Viuda de Búrgos.

EL AMIGO DE LOS ENFERMOS,

Ó VERDADERO MANUAL DE MEDICINA DOMÉSTICA,

Obra que contiene la descripcion de las señales ó síntomas propios para conocer todas las enfermedades, las causas bajo cuya influencia estas se manifiestan, igualmente que los medios sencillos y fáciles de preservarse ó curarse de ellas.

POR M. PARENT-AUBERT, médico de la Facultad de París.

Traducida y adicionada con un *Manual de farmacología doméstica*;

POR EL FARMACÉUTICO

D. JOSÉ ORIOL RONQUILLO,

sócio corresponsal de la Nacional Academia de medicina y cirugía de esta ciudad, miembro correspondiente de la Sociedad de farmacia de París, individuo de otras corporaciones científicas, &c.

PROSPECTO.

Escusado sería hacer el elogio de esta obra cuando su solo título indica suficientemente el filantrópico objeto que ha guiado la pluma del autor. Basta decir: que en ella, con un estilo claro, sencillo é inteligible, se da la descripcion de todas las enfermedades conocidas junto con los medios fáciles de precaverlas y curarlas; y que el traductor, en un estenso apéndice, que con propiedad puede llamarse *Farmacología popular*, espone todo lo concerniente al conocimiento y preparacion de los medicamentos. Asi es como en un volumen regular, para instruccion del pueblo, se halla compilado todo lo mas sustancial de la medicina y farmacia, ciencias que hasta ahora habian estado cubiertas con el velo del misterio para todos aquellos que no habian consumido el tercio de su vida en las aulas; y de consiguiente, con este libro en la mano, cualquiera puede no solo consultar y cuestionar con acierto sobre sus dolencias con el facultativo,

si que tambien, en ausencia de este, puede medicarse á sí mismo, y aun dedicarse con provecho á la curacion de sus prójimos.

Por lo tanto esta obra es indispensable á los párrocos, á las hermanas y hermanos de caridad cuya religiosa solicitud tantos beneficios reporta en los hospicios y hospitales, á los enfermeros, á las comadronas y á todos aquellos sugetos cuyo ministerio les pone mas ó menos en contacto continuo con los enfermos; es absolutamente necesaria á los marinos y á la jente que vive en despoblado ó distante de facultativos; es utilísima á los farmacéuticos y cirujanos sangradores quienes, en casos peyoratorios y aun por falta de médicos, se ven precisados á asistir á los enfermos; y es importante á toda clase de personas, porque todas están interesadas en la conservacion de su salud como el mas precioso don que poseen en la tierra.

Condiciones de la suscripcion.

Esta obra constará de 36 á 40 pliegos de 16 páginas de tamaño, (16.º mayor) papel y carácter de letra igual les á los del prospecto.

La publicacion se hará por entregas de 4 pliegos ó sea 64 páginas, cuyo número no escenderá de nueve á diez: cada semana saldrá una, y mas adelante, se procurará dar á lo menos tres entregas cada quince dias. Queda publicada la primera.

El editor, en vista de la importante utilidad de esta obra, ha creido popularizarla, esto es hacerla accesible á todas las clases de la sociedad, por medio de una *extrema baratura*. A si pues ha fijado el precio de cada entrega en la módica cantidad de DOS reales vellon, para los suscritores en esta ciudad; y en las provincias se recargará lo mas preciso para cubrir los portes y derechos.

Fuera de suscripcion se venderá á un precio mucho mas elevado.

Puntos de suscripcion.

BARCELONA, en las librerías de Saurí, calle Ancha.—Piferrer, plaza del Angel.

CACERES, en la imprenta-librería de la Viuda de Búrgos.

NOTA de los precios de las encuadernaciones que se hacen en la Imprenta-Librería de la Viuda de D. Lucas de Búrgos.

REALES.

Por los libros en fólío, pasta ú holandesa fina.....	10
Por los de 4.º mayor, en idem.....	7
Por los de 4.º comun, en idem.....	6
Por los de 8.º mayor, en idem.....	5
Idem con relieves en el lomo.....	6
Por los de 8.º regular.....	4
Idem con relieves en el lomo.....	5
Por los de 16.º.....	3

Las encuadernaciones finas se hacen tambien con bastante equidad.

CACERES: 1846. = Imprenta de la Viuda de Búrgos.